

# 一枚の写真

信 楽 慧



この写真は、10年ほど前に行つた北海道旅行での「日本銀行旧小樽支店金融資料館」の写真です。この頃、私は写真をはじめて数年ほどでしたが、いくら写真を撮つても、自分がいいと思う写真が撮れなくて悩んでいました。

それがこの旅行の際に私が写真を始めた時の理由、目的を考える事があり、私は最初「写真を撮ることそれ自体が楽しく」、「自分の



見ている世界を表現したい」のだったことを思い出し、初心に戻ることができました。その後楽しくいい写真が撮れるようになりました。こういった経験から、「初心に戻つて、目的・背景を意識する」ということはとても大切なことだと思っており、また仏道を歩む上でも「仏教あるいは宗教とは何のために何をするものなのか?」という目的、背景を理解することがとても大切だと思っています。

そこで、今回は「仏教・宗教の目的と背景」について考えてみました。

「宗教」については様々な解釈がありますが宗教的な立場からは「宗教とは、人間生活の究極的な意味を明らかにし、人間の問題の究極的な解決にかかわりをもつ人々によつて信じられている営みを中心とした文化現象である」(『宗教学』岸本英夫著)と定義されています。

人間問題の究極的な解決として、四苦の苦しみからの開放を求めて修行を行ない、悟りをひらかれました。このことからも基本的に仏教が人間の問題、苦しみの解決を目指しているものである

ことかと思われます。

1つ目は、祈祷など超自然的な力に頼つて問題の解決をはかるうとする宗教です。

2つ目は、教えによって自分を改変して問題の解決をはかるうとする宗教です。

3つ目は、自分の価値観とは別の価値観を体得することにより日常的価値を受け入れながら問題の解決をはかるうとする宗教です。

その中で、仏教・浄土真宗は3つの宗教に該当します。それは「親鸞聖人の教え、淨土真宗を学ぶとは、何よりも、その教えにふれるることを通して自己自身が少しずつ育てられてゆくことだと思います。」(『真宗入門』)信樂峻麿著)と言うように「教えにふれ、自己を深く省みること(気づき)による自己成長」こそが問題の解決にあたると思います。自己を深く省みて小さな気づきを重ねていくことで、少しづつ人間が成長していくのです。



# ちょっと脳トレ ひらがな並び替え どんな単語になるかな?

①～③のひらがなを並び替えて単語を作ってください。

① とべおんう

--	--	--	--	--

② くはぶかんつ

--	--	--	--	--

③ てかょうういしき

--	--	--	--	--

# 安楽寺マンガ通信

その52 信楽めぐみ作

仕事が適當とか、適當な人とか、適當なことも言つたこともあります。聞いたこともあります。

皆さん「適當」つて悪い印象を感じませんか?

1. 意味があり要求等に対しても適當なこと。  
2. 良いこと同じ加減が程よいこと。  
3. いい加減なことです。

例えば、いい湯加減つて聞くと、熱くもなくぬるくもなく、丁度いいという言葉透していると思います。

例えば、いい湯加減つて聞くと、熱くもなくぬるくもなく、丁度いいという言葉として使つていますよね。

でもいい加減なことって本当においこでじょうか?



今回の聞光では、「初心を忘れないこと」と「初心を忘れずに〇〇をします」など実際によく聞く言葉だと思います。しかし、本当にそれを実践している人はどのくらいいるのでしょうか?  
せわしない日常の中で、皆さんは様々な経験や想いを積み上げています。そんな中で一歩立ち止まって自分がなぜそれをしようとしたのか、どうしてこれはあるのかと思い返す時間を作ることは、考え方や目標を整理することができます。次の学びにつながると思います。

今回の1・2面にあった通り、一度初心を思い出す時間を取つてみてください。

確かに、加減せず求められている以上の事をするのは素晴らしいことです。しかし、それは何かを犠牲にしていませんか? 例えば自分、時間、お金など。

確かに、加減せず求められている以上の事をするのは素晴らしいことです。しかし、それは何かを犠牲にしていませんか? 例えば自分、時間、お金など。

安樂寺法要案内

--春彼岸会法要--

日時 3月26日(土)朝席・昼席  
講師 吳本通り 明円寺  
竹田嘉円先生

--宗祖降誕會法要--

日時 5月21日(土)朝席・昼席  
講師 能美 勝善寺  
法林 英俊 先生

--永代經法要--

日時 6月18日(土)昼座  
6月19日(日)朝座・昼座  
講師 長門 淨土寺  
萩隆 宣先生

時間 朝座10:00～・昼座13:00～  
会場 安楽寺本堂  
※昼食のご用意ができませんので、必要な方は各自ご用意お願  
いいたします。  
※新型コロナウィルスが感染拡  
大した場合、急遽中止する場合  
があります。

# 暮らしの中の伝教語 「一期一会」

お念寺のこすく



このように、目的や背景を理解して様々な教えや解釈を聞いていくことで教えを深いレベルで正しく理解する

なつてくれると思うのです。

例えば、「善人なほもつて往生をとぐいはんや悪人をや。しかるを世のひとつねにいはく、悪人なほ往生す、いかにいはんや善人をや。この条一旦そのいはれあるに似たれども、本願他力の意趣にそむけり。」と『歎異抄』第三条のお言葉があります。

「善人でさえ淨土に往生することができるので。ましてや悪人はいうまでもありません。しかし一般的には、逆に悪い人が救われるなら良い人が救われないわけがない。」というのでしようが、それは阿弥陀様のお心からいえは違っているのです。」

ここでも明確に世間の話と仏教の話は違つていることを示されています。にもかかわらず、この話を聞いて「悪人が救われるなら何をやつてもいいよね」と解釈する人がいます。それは「悪人」の定義はもちろん、仏教の目的や背景を理解していない解釈です。宗教的な善人と悪人の意味は、この限り少しある後半この辺にきてます、この



でいう宗教的な善人とは「自分のことを善人だと思っている人、自分で功德を積むことができると思つてゐる人」のことを指し、悪人とは「どんな修行をしても煩惱を捨てられない、自分を悪人と自覺している人」のことを指します。その上で、仏教が目指した目的は苦しみからの解放であり、その苦しみの因が、悪業煩惱で

仏教の目的・背景を知つておくと、この歎異抄の一節を読んだ時に「ここに記されている悪人」とは世間一般的（倫理的）にいう悪人という意味でないということはすぐに理解できることがあります。

仏陀の教えには様々な解釈・宗派があり、どれが正しい、間違いというわけではないですが、「そもそも宗教はなぜおこつたのか？仏陀がなぜ修行を行ひ悟りをひらかれたのか？」という目的と背景を理解することで、様々な教えやお話を三つ、理解することができると思います。

「死を思う」

稿なので、全文掲載します。子や孫に聞かれて私たちはどう答えるのでしょうか。考えてみたいと思います。

「死んだらどうなるんだろう。私はよくそんなことを考える。天国や地獄という死後の世界が本当にあって、そこで存在し続けることができるのなら、そう願いたい。けれども死によって私の意識も心も、何もかもが永遠に消え失せてしまうとしたら……。いま、これを書きながらも私は底なし沼に沈んでいくような恐怖に襲われている。そして「まだ私は若いから」と思考を中心断するのだ。

他の人はどうだろう。私が敏感なのがと思つたが、まわりの友人に聞いてみるとやはり、恐ろしくて考えるのをやめるという。この恐怖からどうやつて逃げたらいいんだろう。大人になつたら、怖くなくなるのだろうか。

死は、この世で命を授けられた生き物全ての宿命なのだと、改めて思う。生きるということは、死へ近づいていくこと。恐ろしいが、しかしそれに気づいたからこそ、この命を何かのため誰かのために使い切りたいとも思う。死ぬ時、私は十分頑張ったと思えるような人生にしたい。そのため、私はどうしたらいい?答えを見つけるべく